

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego, de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

E. Cádiz, al mes, Ptas. 1.50 Provincias, trimestre 4.500 Número del día 10 céntimos. Anuncios, a prec. 38 mó dicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

IGNORANCIA

No todos saben lo que hacen, muchos de los que ofenden a Dios; es mucha la falta de instrucción religiosa, que por una negligencia culpable, se observa en individuos de todas las clases sociales, y estuvo muy acertado Aparisi Guijarro cuando dijo que «los perversos son pocos, muchos los alucinados, muchísimos los miserables é infinitos los ignorantes»; esto es, que se olvida de dar a Dios lo que es de Dios, bien porque sin culpa suya ignora lo que a tan Soberano Señor le pertence, bien porque en virtud de una dejadez é incuria ciertamente reprehensible no caen en la cuenta del mal que hacen, y llevan una conducta desarreglada casi sin remordimiento porque tal vez nunca se hayan detenido a reflexionar seriamente acerca de las relaciones que le ligan con su Criador, y sobre el desorden y malicia que por lo tanto envuelven ciertas acciones.

Es cierto que la religión de Jesucristo tiene leyes y preceptos positivos que dirigen al hombre hacia su verdadero fin, leyes y preceptos que es preciso saber para ponerlos en práctica. De aquí que el deber de todo cristiano, de conocer sus deberes para con Dios, de procurar adquirir una instrucción religiosa, si quiera sea muy elemental, que le ilumine en todas sus acciones.

Será más ó menos culpable, según los casos, esta ignorancia en materia de religión, pero ello es que existe; basta una simple observación en las múltiples circunstancias de la vida, para convencerse de su realidad.

¿Acaso hemos de suponer que todo el que obra mal lo hace con pleno conocimiento de causa y por pura malicia?

No, y aun prescindiendo de los rudos é ignorantes campesinos que apenas hayan oído hablar de religión, son muchos entre las personas cultas los que, por culpa suya ó de otros, se hallan muy atrasados en cuestión de obligaciones religiosas.

El hombre, que todo lo escudriña, que todo lo descifra, que de todo desea saber algo, solamente al tratarse de los deberes religiosos, que se encierran todos en las breves páginas de un catecismo, no tiene reparo de ser casi analfabeto.

Y claro está que si abundara más la instrucción religiosa, las maldades y escándalos de la sociedad se reducirían a su mitad; porque aunque hay que dejar a la malicia y fragilidad humana la gran parte que le corresponde, también la falta de instrucción religiosa juega un papel muy importante.

Ciento tres españoles naufragos

De A B C.

«Ya conocen los lectores por la información cablegráfica del suceso, cómo escaparon de una tragedia siniestra los tripulantes y pasajeros del vapor *Balmes*, de la Compañía Piniillos, gracias una vez más al maravilloso servicio de la telegrafía sin hilos, que lanzó á través de los aires la voz de auxilio, á la que respondió con oportunidad providencial el operador del trasatlántico inglés *Pannonia*, de la Compañía inglesa Cunard, á bordo del cual llegaron sanos y salvos á Nueva York 103 españoles agradecidos, felices, llenos de júbilo, llevando cada uno una historia vibrante del sublime episodio ocurrido en alta mar en una noche sombría y tempestuosa, encantados de vivir merced al talento de Marconi y á la bra-

vura de los oficiales y marineros del buque incendiado.

Un coro á 103 voces me refería cosas admirables, escenas de valor inaudito, cuando visité á esas buenas criaturas en la sombría estancia de uno de los pabellones de la isla de inmigrantes, en donde recibieron albergue mientras el *Pannonia* se alistaba para salir de nuevo con rumbo á Gibraltar.

Querían contármelo todo en un segundo.

—Cuánto le agradecemos su visita, señor periodista—exclamó una joven inquieta y bien parecida, que luego me dijeron era artista de género chico.

—Deseábamos echá pa fuera todo eso en español, en nuestro idioma, que sólo entre nosotros podíamos hablar á bordo de ese bendito barco *inglé* que le dicen el *Pannonia*—añadió un andaluz cetrino, con cara de contrabandista y mirada de ángel.

—Bueno. Vamos á ver—les dije—¿Hubo pánico, se asustó alguien?

—Ahí no hubo nada de eso—respondieron 15 mujeres—, porque éstos (señalando á los hombres) nos animaban, ocultándonos el peligro que corriamos.

—¿Desgracias...?

—Ninguna, salvo el algodón de la bodega, que ardía como un infierno.

—¿Y el personal del *Balmes*?

—Todos unos portentos de valor, desde el capitán al último grumete.

—¿Cómo se llama el capitán?

—Don Juan Ruiz, que Dios lo bendiga.

No supieron decirme el nombre del primer oficial, y me rogaron, sin embargo, que no dejara de elogiarle, por haber sido él quien con mayor arrojo dirigió y asistió á los trabajos de trasbordo, que se hicieron con pasmosa rapidez y completo orden, á pesar de las graves dificultades que oponía el mal estado del mar.

De la forma como fueron tratados los pasajeros del *Balmes* á bordo del buque salvador por su oficialidad, tripulación y pasaje, hasta la llegada á este puerto, da fe la siguiente carta, que tenían ya escrita esos hidalgos españoles, y que la pusieron en mis manos, al despedirme con gritos de ¡Viva España! ¡Para allá, para allá vamos mañana! ¡Quede usted con Dios en las Américas!

Dice así la carta, textualmente:

«Los que suscriben, pasajeros del vapor español *Balmes* y trasbordados al inglés *Pannonia*, de la Compañía Cunard, en alta mar, con motivo del incendio que se inició en la bodega número 2 de dicho *Balmes*, agradecen infinito las atenciones y esmerado trato de que han sido objeto por parte del capitán, oficiales, pasajeros y toda la tripulación, rogando á usted se sirva publicarlo en su digno periódico como una reconocida prueba de nuestra gratitud hacia toda la tripulación del *Pannonia*.»

Siguen 103 firmas

KNICKERBOCKER.

Nueva York, Noviembre de 1913.

NOTICIAS VARIAS

La distinguida señora del alcalde ilustrísimo Sr. D. Sebastián Martínez de Piniillos, continuaban ayer en el mismo estado de su enfermedad, si bien la noche la había pasado más tranquila.

Deseamos el completo restablecimiento de la paciente.

Marchó ayer á Almonte (Huelva) á pa-

sar las Pascuas con su familia nuestro querido amigo D. Joaquín del Campo.

Se encuentra en ésta, nuestro querido amigo de Setenil, D. Manuel Fernández Flores.

Encuétrase en Cádiz nuestro antiguo convecino D. Antonio Camoyán y Pascual, nuevo juez municipal desde el año próximo del distrito de San Antonio.

Ayer en el exprés, marchó á Madrid el distinguido general de Infantería de Marina Excmo. Sr. D. José Cebrián.

Asistirá por delegación del presidente de los exploradores gaditanos D. Carlos Barrié, á la asamblea magna que tendrá lugar mañana 12 en el palacio del señor duque de Tamañes, de los comités provinciales y locales de España.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le ha retenido en cama algunos días, el conocido industrial D. Práxedes Uribarri.

Lo celebramos.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita en nuestra redacción á los Sres. Don Juan B. Rafi y D. Julio Anglada, representantes de la casa Alberto Martín, de Barcelona.

Agradecemos muy sinceramente cuantos ofrecimientos nos han hecho.

El Sr. Anglada es además redactor de «Día Gráfico» y «La Tribuna» de Barcelona.

Como compañeros los saludamos, deseándole que su estancia entre nosotros les sea grata.

En el exprés de ayer marchó á Sevilla con su distinguida familia el digno gobernador militar de la plaza Excmo. Sr. Don Juan Zubía.

Le despidieron en la estación muchos militares y paisanos.

En la preciosa capilla del acreditado Colegio de Jesús, María y José, recibieron, el día de la Purísima la primera Comunión, los niños Angel y Conchita Losada Varela, hijos de nuestro particular amigo D. Angel y de la distinguida profesora de la Escuela Normal Superior de Maestras, de Cádiz, D.ª Concepción Varela Martínez.

Recibieron el Pan Eucarístico de manos del canónigo Lectoral D. Antonio García Cosano, quien luego en elocuentes frases trató del trascendental acto realizado por los mencionados niños.

A la ceremonia asistieron muchas de las amistades de los padres.

Contingente

Por el resto de su moratoria de contingente provincial del año anterior, ingresó ayer en la caja de la Diputación, el Ayuntamiento de Benaocaz.

Beneficencia particular

De Real orden dictada por el Ministerio de la Gobernación, se deniega la solicitud dirigida por la señora superiora y presidenta de la Casa Preservada de niñas pobres de Jesez de la Frontera, que pedían se declarase dicha institución de beneficencia local, toda vez que el objeto de esta á más del acogimiento y educación gratuita de niñas pobres, es el de facilitar comida á las clases necesitadas por la ínfima cantidad de 10 céntimos.

Dicha Real orden está basada, en que si se dictase otra resolución, traería consigo la revocación total y absoluta de la Real orden de 2 de Diciembre de 1912, que clasificó á dicha institución como de beneficencia particular.

Traslado

D. Enrique Claret Fábrega, aspirante de la demarcación capital de esta provincia, funcionario de pesas y medidas, ha sido trasladado á la de Gerona.

Movimiento de buques

Durante el pasado mes de Noviembre han entrado en este puerto, 243 buques de vela y vapor de las siguientes naciones:

Alemanes 16, belga 1, dinamarqueses 7, españoles 185, holandeses 4, ingleses 15, italianos 1, rusos 3, suecos 2 y noruegos 6.

Abastecimiento de aguas

Ha quedado interrumpido el servicio por rotura de la tubería general, en el kilómetro 140, entre San Fernando y Puerto Real.

Se procede activamente á la reparación.

Navegación

Vapores correos de la Compañía Trasatlántica.

El «Reina María Cristina», llegó el lunes 8 á Veracruz.

El «C. de Eizaguirre», salió el domingo 7 de Singapore para Ilo Ilo.

El «Alicante», salió el domingo 7 de Singapore para Colombo.

El «Antonio López», salió el martes 9 de Barcelona para Marsella.

El «Alfonso XIII», salió el martes 9 de Coruña para Gijón.

El «P. de S. trústegui», llegó el martes 9 á Montevideo.

Hurto de aceitunas

En la villa de Espera fueron detenidas por la benemérita, las individuos Concha Bernal Beato y Ana Reynera Martín, por haber hurtado aceitunas en la finca denominada «El Bonete».

Para la Junta de protección á la infancia.—En el mes de Noviembre próximo pasado se ha recaudado en esta provincia por timbre del Estado con destino á la Junta de Protección á la Infancia y extinción de la mendicidad, 1.029 pesetas 61 céntimos.

Visitas

Visitaron ayer al señor Gobernador civil, los señores siguientes:

D. Juan Gualberto Peman exdiputado á Cortes, don Francisco Rivas García Delegado de Hacienda, don Antonio Roma diputado provincial, don Juan C. de Goytia y Lila presidente del Pantano de Guadalcaçin.

D. Pedro M. González Quijano ingeniero director de las obras del mencionado Pantano, don Pedro Toscano y don Juan María de Castro exdiputados provinciales, don Juan Ravina de Cortázar diputado provincial, don Manuel Rodríguez Piñero y don Gabriel Martín Velasco diputados provinciales.

Teatro Principal

Hoy jueves 11 se pondrá en escena el estreno de la grandiosa película cinematográfica, «Los últimos días de Pompeya».

En esta obra toman parte diez mil personas y cincuenta leones, y su costo se eleva á la suma de tres millones de pesetas.

Todas las escenas son igualmente hermosas.

Corona tan hermoso cuadro, la escena final de la destrucción de Pompeya.

Esta película se proyecta en Cádiz á mitad de precio que en todas las capitales de España, y estos son los siguientes:

Sillas de plateas y butacas con entradas, 1 peseta.—Sillas de palcos 2.º y 3.º con entradas, 0.50.—Delanteros del se-

gundo y tercer piso, 0'40.—Delanteros del cuarto piso, 0'30.—Entrada principal, 0'70.—Entradas al segundo, tercero y cuarto piso, 0'20.

Notas.—Próximamente estreno de la grandiosa película, cuyo éxito en Madrid ha sido extraordinario, titulada «El faro de la muerte».

Presupuesto

Ayer recibió el señor Gobernador civil, el siguiente telegrama del señor director general de administración:

Madrid 9, 14'45.

No habiéndose remitido el presupuesto de esa Diputación para 1914, hasta la fecha, sírvase V. S. participar á esa Corporación provincial, la necesidad de que dicho presupuesto sea elevado á este Ministerio á la mayor brevedad, dándome cuenta del estado en que se halle la tramitación de este asunto.

Arbitrios

Se ha recibido en este Gobierno civil, para su aprobación, el expediente de arbitrios extraordinarios formado por el Ayuntamiento de Chiclana, para cubrir el déficit de su presupuesto.

También para su aprobación, remite dicha corporación el presupuesto ordinario para 1914.

El pan

El precio del pan, ha tenido desde ayer un aumento en las diferentes clases.

Algunos comentaban esto, no explicándose á qué obedezca el aumento.

Las almorranas se curan en 6 á 14 días. UNGÜENTO PAZO las cura, ya sean simples, sangrantes, externas ó con picazón. La primera aplicación dá alivio.

Por Telégrafo

Madrid, 10 (varias horas.)

Política y políticos

Conferencia

El presidente del Consejo de ministros, celebró una conferencia con el director de las minas de Riotinto, instándole á que cumpla las promesas que hizo á los obreros.

El director prometió, atender las indicaciones del Sr. Dato, seguidamente.

Representantes diplomáticos

Han llegado á Madrid, el nuevo embajador de Austria y el ministro de Dinamarca, visitando al señor marqués de Lema.

Romanones de viaje

El conde de Romanones marchó á Zaragoza.

Le acompañan muchos amigos, entre ellos algunos diputados.

El alto comisario en Marruecos

Celebróse la anunciada conferencia del general Marina con el ministro de Estado.

Concurrió también á la entrevista el Sr. Dato.

A la salida los ministros nada dijeron, pues solo se limitaron á contestar á los periodistas, que habían tratado de la cuestión de Marruecos.

Mitin conservador

Se ha celebrado en Zaragoza un mitin conservador, acordándose la más completa adhesión al Gobierno.

Consejo de ministros

Se ha suspendido hasta el viernes el Consejo de ministros.

Extensamente se tratará de las cuestiones de Marruecos.

El general Marina

Ha marchado á Algeciras el general Marina, al objeto de embarcar para Marruecos.

Acompañanle sus ayudantes Sres. Bascañán y Martorell.

La despedida que se le ha tributado al alto comisario, ha sido cariñosísima.

Acudieron á la estación el presidente del Consejo Sr. Dato, el ministro de la Guerra marqués de Serralvo, el de Esta-

do marqués de Lema, el de Gracia y Justicia marqués de Vadillo, el director de la Guardia civil general Luque, el presidente del Senado general Azcarraga, el ministro de Marina Sr. Miranda, la mayoría de los generales residentes en Madrid, comisiones de todos los cuerpos y muchos políticos.

Más de lo de Riotinto

El ministro de la Gobernación sostuvo conferencia con el director de las minas de Riotinto, acordándose que las bases aprobadas cuando la huelga, se sometan á una comisión arbitral.

De política

Algunos periódicos aseguran que el Sr. La Cierva está reconciliadísimo con el Sr. Dato, hasta el extremo que muchos amigos del exministro conservador están encasillados para las próximas elecciones.

Llegada de Romanones á Zaragoza

A Zaragoza ha llegado el conde de Romanones.

Le recibió bastante público. Desde la estación dirigióse al Pilar.

Al pasar por el círculo liberal fué ovacionado.

Negativas de Cobián

Cobián ha dirigido carta á los periódicos negando haya tenido intervención alguna con los hermanos Mannesmann.

Manifestación contra la guerra

El diputado Sr. Salvatella ha visitado al Ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra, para pedirle autorización al objeto de celebrar una manifestación el domingo próximo contra la guerra.

El Ministro autorizola, rogándole se realice durante la mañana y fijando el itinerario al objeto de evitar interrumpase el tránsito.

Banquete

Los propietarios de la barriada del puente de Toledo obsequiaron con un banquete al Alcalde.

Varias noticias

El Consejo del Banco Hispano-Americano

El Consejo del Banco Hispano-Americano, se ha reunido para tratar de los rumores circulados sobre la situación financiera de éste.

Se acordó publicar nota desmintiendo dichos rumores é invitando á que una comisión de presidentes de sociedades mercantiles y accionistas revisten los libros de la contabilidad.

Han negado que parte del capital del Banco esté invertido en valores mejicanos, pues solo existen algunas cantidades impuestas por clientes de aquella República.

También han desmentido que deba al Banco el Gobierno mejicano dos millones de pesos.

Muchas personas han retirado del Banco Hispano-Americano las cantidades impuestas.

El Consejo acordó constituirse en sesión permanente.

Más de lo del Banco Hispano-Americano.

Durante el día, el único asunto que ha absorbido la atención pública ha sido lo del Banco Hispano-Americano.

Hace tres ó cuatro días circularon los rumores de la situación difícil del Banco, creada por los sucesos de Méjico.

Asegurábase que la entidad bancaria había prestado al Gobierno mejicano dos millones.

Sábase que la falsa noticia ha nacido de una broma dada en un círculo, donde hallábanse reunidos varios amigos cenando, para asustar á uno de los comensales que tenía impuesta cierta cantidad.

Dijéronle que próximamente suspendería pagos el Banco.

Rápidamente divulgóse la falsa noticia por Madrid, adquiriendo el infundio en pocas horas enormes proporciones.

La retirada de fondos durante el día de ayer ha sido considerable.

También hoy han acudido con igual objeto millares de personas.

El estado del Banco es próspero.

A pesar de la circular enviada por el consejo de dicho Banco á la prensa, el pánico esta tarde continuaba.

Al cerrarse el Banco esta noche á las siete, numeroso público hallábase estacionado en la calle de Sevilla.

El pago continuará mañana.

El Banco de España y otras entidades bancarias, se han ofrecido al Hispano Americano á suministrarle fondos, por si necesita hacer frente á este movimiento, sin que tenga que recurrir á la venta de valores que tenga en cartera.

El Banco de España le ha abierto un crédito de veinte millones de pesetas y cinco millones de francos.

La prensa protesta enérgicamente, calificando de infame lo ocurrido.

Pide que intervenga el ministro de Hacienda, para evitar que el golpe pueda surtir graves efectos.

Hoy quedaron en Bolsa las acciones del Banco Hispano-Americano, á 106. Parece que la prensa de la noche ha logrado contener el pánico.

Desórdenes

En la barriada del Puente de Vallecas, reprodujéronse los desórdenes que hace días hubo, con motivo del accidente del tranvía.

Hoy fueron apedreados los coches.

Del Banco Hispano-Americano

A última hora de la noche, se han constituido en el Banco Hispano-Americano, representantes de las entidades invitadas, dando comienzo al examen de los libros.

El secretario del Banco celebró extensa conferencia con ministro de Hacienda señor Bugallal.

Lo de Méjico

La Legación de Méjico ha participado al Gobierno español, que las desgracias sufridas por los súbditos españoles, han ocurrido en lugares dominados por los rebeldes y en los cuales el Gobierno mejicano carece de autoridad.

España en Marruecos

De Melilla

Un despacho oficial de Melilla confirma que reina tranquilidad en Alhucemas.

Solo se notó en el día de ayer un pequeño tiroteo sin consecuencias.

Muchos jefes de kábilas rebeldes se han presentado pidiendo la paz.

Se cree que esta semana quede restablecida la normalidad.

De Tetuán

Comunican de esta plaza africana, que los moros intentaban atacar las posiciones del general Arraiz, siendo cañoneados y sufriendo bajas.

Del extranjero

Medidas previsoras

Mr. Samuel, Miembro del Parlamento inglés y Director General de Correos, inquirió recientemente el número de empleados de Correos y Telégrafos pertenecientes á los Territoriales, presumiblemente con objeto de incorporarlos en el caso de una huelga.

Serían empleados en su trabajo ordinario, bajo la disciplina militar.

Sotenta y cinco telegrafistas en Birmingham dimitieron ayer para evitarse tal empleo.

Análogas dimisiones se han registrado en otros grandes centros.

Buque perdido

El trasatlántico «Acaña», de la Hamburg American Line, que viajaba de Valparaíso á Montevideo y que fué visto por última vez cerca del Cabo de Hornos el 28 de Octubre, se ha dado como pérdida total.

El cargo está valuado en 100.000 libras esterlinas.

Disgustos

El nombramiento del general Sanders como jefe del primer cuerpo de ejército turco, en Constantinopla, ha originado la más enérgica objeciones de Rusia y Francia, porque tiende á oscurecer la influencia de sus Embajadores y da á Alemania muchas ventajas especiales.

Contrabando

Varias consignaciones de cartuchos con balas y de revólvers, han sido aprehendidas en Belfast y Dublín.

El general Huerta

Las últimas impresiones recibidas de Méjico, dan cuenta de que el general Huerta prepara la huida.

Luchas brutales

Dicen de Londres, que se verificó lucha entre Carpentier y Wells.

El primer asalto duró un minuto y treinta segundos.

Carpentier arremetió contra Wells, llegando al cuerpo á cuerpo y golpeándole fuertemente.

Wells acometió dos veces, pero Carpentier lo esquivó y le dió dos tremendos puñetazos en la mandíbula, seguidos de golpes en el cuerpo.

Wells vaciló y cayó. Se le declaró fuera de combate, y Carpentier le ayudó á levantarse.

Madrid 11, 4 madrugada.

Suspensión de pagos

El Consejo de Administración del Banco Hispano-Americano, en reunión celebrada, acordó la suspensión de pagos. Ofrece normalizar las operaciones en breve.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 11

San Dámaso P. y Cf., San Eutiquio y san Espiridión, Ob.

SANTO DEL DIA 12

San Donato m.

Jubileo

Día 11.—En la Santa Iglesia Catedral. Día 12.—En la misma iglesia.

Se manifiesta á las 8 y se oculta á las 6.

En la Alcaldía

Convocados por el Sr. Alcalde, reunieron ayer en el despacho de esta autoridad unos cincuenta industriales exportadores de leche.

El Sr. Martínez de Pinillos les expresó que estaba dispuesto á no tolerar por más tiempo que la leche sea adulterada con agua, como resulta comprobado, por los análisis del Laboratorio.

Dijo que perseguirá con dura mano á los que así defrauden al pueblo de Cádiz.

Anunció medidas que piensa adoptar, de cortar este abuso.

Expresó que no se dirigía á ninguno de los industriales presentes, sino á aquel que cometa tal delito con perjuicio de los enfermos, niños y de todos los ciudadanos.

Los reunidos prometieron al Sr. Alcalde que no tendrá motivo alguno contra ellos y que aspiran á tener en sus respectivos establecimientos la patente que garantiza que venden leche sin adulteración.

SERVICIO DE VAPORES

Table with columns for routes (Entre Cádiz y Puerto de Santa María, Salidas del Puerto, Salidas de Cádiz) and departure times for various dates (DIA 11, DIA 12).